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沒有什麼不可能

與鄭粲煌學長的⾯對⾯

在中華醫事科技⼤學的深處，常會看到⼀個⻄裝⾰履⼀絲不苟的⾝影。我們也許不會知道在中華醫

⼤⾯臨洪⽔洶湧⽽來最艱難的時刻，然⽽他發揮了不可忽視的穩定作⽤，在資⾦短缺、⼈員不⾜的

情況下，新官上任三把火地他，將災害帶來的傷害減⾄最⼩，他就是中華醫事科技⼤學的總務長鄭

粲煌先⽣。


初⾒時，滿臉的笑容，⼀種莫名的親切感油然⽽⽣，忙碌的⾝影外，我們看到⼀個年輕有為，極具

親和⼒，很有職責⼼的中華醫⼤製藥⼯程系副教授。他也是我們⾼雄醫學⼤學化學系的第⼀屆校友

鄭粲煌學長。
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⼼之所向，素履以往


時光追溯到三⼗年前，剛剛⾼中畢業的鄭粲煌，懷揣著對化學的夢，挑選了全臺灣唯⼀有化學系的

醫學院，正是⾼醫，作為他⼈⽣的出發點。他說他從來沒有想過會有醫學院開設化學系，他覺得這

是創新的，也是與眾不同的。因此他把⾼醫的化學系作為他的第⼀志願。據他所⾔，⾼醫並不辜負

他的期待，即便是剛成立的化學系，縱使各⽅⾯尚未⼗分到位，但在幾位有實⼒⼜有熱忱的藥學系

教授帶領下，他坦⾔道：「著實學到了許多。」


他的⼤學⽣活如同⼤多數⼈的青春，專⼼學業，也不忘發展⾃⼰各⽅⾯技能。⼤學的時候，他加入

了橄欖球社與游泳社，並且擔任游泳社的社長。青春就該這般明媚張揚馳騁球場，在全校性橄欖球

比賽中，第⼀屆化學系的橄欖球隊員不費吹灰之⼒擊敗了蟬聯幾屆冠軍的醫學系。另外作為游泳社

社長，他更是籌辦了⾼醫有史以來最⼤的游泳比賽。他認為，「⼀定要去參加社團，不管怎麼樣找

⼀個社團，覺得哪個有興趣的，就去參加。你會發現，有不⼀樣的收穫。因為⼤學不是只有讀書⽽

已。」因為「書本上⾯的專業知識只是就業後的其中⼀項，但是那佔的比例其實不多，很⼤的成分

是在於，你、⼈與⼈之間的互動，這些東⻄課本是不會教你的，⽽你可以從社團裡⾯去學習。」


⽣如逆旅，⼀葦以航


有機實驗室曾是粲煌學長內⼼的⾸選。然⽽，想像和現實最⼤的區別就是

在現實中你會發現真正想要的是什麼。雖然無機實驗室不是粲煌學長的初

衷，但在更加深層次的接觸到化學這個領域之後，他真正意識到，⾃⼰是

如此熱愛化學，熱愛做實驗時嚴謹的科學態度，化學是⼀條屬於他的路，

走在這條路上，他是踏實的、充實的、欣喜的、平和的。不過化學之路終

究不是⼀帆風順的，⼗幾年順遂的背後，他更是付出了比別⼈多⼗⼆分的

努⼒與艱辛。


當談到為什麼會當總務長的時候，鄭粲煌學長很有感觸的和我們提起他在⾼醫的⼀段經歷：當時他

正在念博⼠，但指導教授卻出了⼀個顛覆他過往認知的難題來考驗他，他⼀度非常沮喪，甚⾄頹靡

不振將近半年的時間，他笑著說：「當時只要想到放棄學業，就感覺到前所未有的輕鬆。但是路還

是要走，放棄很簡單，但是能把事情堅持做完，反⽽更了不起。」在同實驗室的⼀個學弟的幫助

下，兩⼈忙碌半年的時間，熬夜到⼀兩點更是家常便飯。功夫不負有⼼⼈，最後，竟然真的成功

了。他說：「因著這樣⼦的⼀個挑戰，我覺得沒有什麼是不可能的。」之後的⼈⽣，無論遇到怎樣

的困難，他都會覺得：「做就對了，沒有什麼不可能的。」
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『做就對了，
沒有什麼不
可能的。』
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躬⾏不⾔，默⽽成事


2015年8⽉⾄2017年7⽉，是粲煌學長⼈⽣中⼀段很特別的經歷。


這兩年，他為響應教育部號召的產業深耕計畫，暫時離開了在青春蔥蘢的校園裡歲⽉靜好的⽣活。

這個才華橫溢的學長帶著滿腔的熱情與⾃信，從「零」開始接觸全新的領域。他協助聯群⽣技於中

國⼤陸吉林省撫松縣萬良鎮設立⼈參品質檢驗實驗室，並且通過吉林省政府食品檢驗機構資質認

定。並協助聯群⽣技有限公司架設「技聯網」之網路服務平臺，此平臺⾄今已登錄47筆專利或技術

資料，將可提供臺灣的技術持有者進軍⼤陸市場的機會。此後，更協助聯群⽣技向科技部申請轉投

資太冠瑪⽣物科技股份有限公司，進駐科技部南科管理局路⽵科學園區。


時光知味，歲⽉沉香


即便⼈⾄中年，但鄭粲煌學長從來不會因為現世安穩⽽放棄⾃⼰的夢想，他

⼀直不斷學習，提⾼⾃⼰，完善⾃⼰，鑽研業務，與時俱進。當我們問到之

後對⾃⼰的⼯作抑或是⼈⽣有怎樣的⾃我期許時？他脫⼝⽽出：「我想要⾃

⼰創業！」在我們的追問之下，這才瞭解到，他不僅是⼼動⽽已，事實上，

他也正在付諸實踐，他的公司正⼀步⼀步踏上征程，產品也陸續出爐。以此

可⾒他不僅有想法，更有實踐⼒，以及實踐的能⼒。


⾯對⼀個個挑戰，他總是以學習充實⾃⼰，以研究武裝⾃⼰，以創新捍衛⾃⼰。很難想像，粲煌學

長在⾃⼰的⼤學⽣涯裡並未接觸到諮詢及⾏銷甚⾄管理類的專業知識，但他如今卻可以建立公司，

並把學校的事務管理得井然有序。粲煌學長的回答令我恍然⼤悟，「你不要覺得說現在讀化學，之

後就要跟化學有什麼關係，不⼀定！求學只不過是訓練你⼀個邏輯思考，⽽你需要瞭解的是如何透

過邏輯思考，然後去創造很多價值，這才是應⽤化學。」


古⼈云：「泰⼭不讓⼟壤，故能成其⼤；河海不擇細流，故能就其深；王者不卻眾庶，故能明其

德。」⽔無點滴量的積累，難成⼤江河。⼈無點滴量的累積，難成⼤氣候。沒有兢兢業業的辛苦付

出，哪來⽢甜歡暢的成功的喜悅？沒有勤勤懇懇的刻苦鑽研，哪來震撼⼈⼼的累累碩果？唯有付

出，才能有豐碩的收穫。


訪談到了尾聲，即使歲⽉不饒⼈，但他的眸⼦依然清透發亮，宛如暗藏星辰，談及化學，他依然像

⼀個意氣風發的少年。⼀個⾼度⾃律以及有理想有抱負，不安於現狀的⼈，儘管他本⼈⾃謙：「我

不優秀。」然⽽我在⼼裡暗暗反駁：「你在更加優秀的路上。」
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『唯有付出，
才能有豐碩的
收穫』


